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为期 3 天的第 55 届慕尼黑安全会

议 17 日在德国南部城市慕尼黑闭幕。

会议引发了全世界媒体的关注。 今年

的慕安会被称为 “史上最豪华” ———

来自全球政界 、 商界 、 学术界近 600

名高层级决策者和专家学者出席， 其

中包括近 40 位国家元首和政府首脑

以及近百名部长级官员。 中共中央政

治局委员、 中央外事工作委员会办公

室主任杨洁篪应邀出席会议。

会议期间， 中国、 德国、 俄罗斯

等国家提出的维护多边主义、 促进国

际合作的倡导， 得到全球与会代表广

泛赞同和支持。

作为东道主， 德国总理默克尔 16

日的演讲颇受大家的关注。 默克尔在

演讲开始时， 提到了 2019 年是德国伟

大的地理学家亚历山大·洪堡诞辰 250

周年。 作为公认的近代地理学奠基人，

洪堡走遍了西欧、 北亚、 南北美， 出

版了 30 卷本的 《1799～1804 新大陆亚

热带区域旅行记》。 用这样一位具有国

际视野的著名地理学家开启自己的演

讲， 默克尔奠定了演讲中全球化和多

边主义的基调。 她对当前全球的单边

主义倾向发出警告， 呼吁国际合作应

对各种挑战， 并指责美国的贸易和安

全等政策。

默克尔在讲话中说， 二战后建立

的国际秩序正面临巨大的压力， 需要

进行改革， 但绝不应该打碎这个秩序。

本届慕安会提出世界正在变成一个

“全球拼图”， 而只有全球合作才能将

这个拼图拼上。

默克尔称赞中国在非洲的发展援

助， 她认为德国应该向中国学习相关

经验方法， 呼吁西方加大对非发展援

助， 创造更多就业机会， 让非洲年轻

人看到希望， 从而从源头上解决全球

移民难民问题。
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在演讲中， 默克尔不止一次地直

面大西洋矛盾 。 在提及伊朗核问题

时， 默克尔表示， 以色列的存在对于

德国而言至关重要， 但是她并不认为

废除 《伊核协定》 能够促进以色列和

欧洲的安全。 美国总统特朗普上台以

来， 一直威胁要对德国汽车征收惩罚

性关税。

而近期 ， 美国经济部长更是表

示 ， 德国汽车威胁了美国的国家安

全 。 对于这一指责 ，默克尔直接反击

道 ， “那些生产自美国南卡罗来纳州

的宝马车 ，是如何威胁到美国国家安

全的 ？ ”当然 ，尽管对特朗普政府颇有

微词 ，但是默克尔还是像以往一样再

次强调了跨大西洋关系以及北约发

挥的重要作用 。

在谈及俄罗斯问题时， 默克尔表

示， 能源问题上德国不希望自己过度

依赖俄罗斯， 但也不希望因为政治问

题把俄罗斯排除出欧洲市场。

尽管默克尔和其他欧盟领导人不

断强调北约对于彼此的重要性， 但似

乎无法阻止特朗普无休止地对于欧盟

各国特别是德国在军费支出上不足

2%的指责 。 这一话题依然成为本次

慕安会的重点之一 。 在会议开幕式

上， 德国国防部长冯德莱恩及英国国

防大臣威廉姆森就针对这一问题给出

了答案。

冯德莱恩表示， 在一个巨变的时

代， 没有一个国家可以单枪匹马在国

际上获得成功， 所以每一个国家都在

寻求合作。 而德国致力于发展强大的

欧盟与北约伙伴关系， “伙伴关系让

我们变得更强大。” 德国认同北约对成

员国军费支出占 2%的要求 ， 但也要

讲求实际， 量力而行。 英国国防大臣

威廉姆森则表示， 欧洲国家增加军费

开支， “不是为了美国， 而是为了一

个更好的欧洲”。

역쮹잿펲붲뮰퓢얷훞쏋
폑“샱쎲탔”샤폶

对于默克尔的演讲， 德国严肃媒

体不吝溢美之词 。 《法兰克福汇报 》

称赞这是默克尔所有阐述德国对外政

策的演讲中最好的一篇 ， 坦率而直

击要点 ， 默克尔决定不再连任德国

总理让她卸下了担子。 《时代报》 则

生动地形容了会场内的情景： “默克

尔的演讲赢得了满堂彩， 而美国副总

统彭斯的演讲则仅仅获得了礼貌性的

掌声。”

彭斯的演讲确实让美国的欧洲盟

友们感到不悦。 演讲中彭斯再次要求

欧洲盟友在伊朗核问题上站在美国

一边 ， 对伊朗进行经济制裁 ， 并指

出伊朗正在进行毁灭以色列的计划 。

他还再次声明美国反对北溪 2 号天

然气管道的项目 ， 认为这一项目将

彻底将欧洲置于俄罗斯的控制之下 。

美国对于北溪 2 号项目的反对由来

已久 ， 除了地缘政治的考虑外 ， 美

国希望欧洲更多地从自己这里购买

天然气 ， 而不是直接从俄罗斯进口 。

当然， 在彭斯的演讲中， 依然少不了

对于欧洲国家在军费支出上不足 2%

的指责 ， 他直言不讳地表示 “美国

没有办法保护所有人 ”。

此次慕尼黑安全会议的主题是危

机与冲突 、 “脱欧 ” 与民族主义 。 1

月 11 日， 慕尼黑安全会议的主办方照

例推出了新一期的 《慕尼黑安全报

告》， 这份报告指出世界正处于危机之

中， 而特朗普只会让局势变得更糟。

（놾놨쒽쓡뫚 2 퓂 17 죕뗧）
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美国国务院 16 日发表一份声明说，

国务院发言人希瑟·诺尔特因 “个人原

因”， 放弃寻求担任美国常驻联合国代

表一职。

国务院副发言人帕拉迪诺在这份声

明中表示， 诺尔特当天决定撤出美常驻

联合国代表一职的提名人选名单， 美国

总统特朗普晚些时候会提名新的人选。

诺尔特在声明中对特朗普和国务卿

蓬佩奥提名自己表示感谢， “但过去两

个月对我的家人来说非常煎熬”， 她出

于家庭因素做出这一决定。

蓬佩奥在声明中说， 诺尔特在国务

院工作期间的出色表现 “无与伦比 ”，

并强调 ， 诺尔特的决定是出于个人理

由， 他对此表示尊重。

诺尔特从 2017 年 4 月开始担任美

国国务院发言人， 其间还曾担任负责公

共外交和公共事务的代理副国务卿， 被

媒体称为国务院的 “四号人物”。

《华盛顿邮报》 称， 诺尔特辞职的

直接原因是涉嫌 “非法雇佣保姆”。 这

位来自牙买加的保姆过去十年来一直为

诺尔特一家工作， 诺尔特以现金支付其

工资， 但这位保姆被发现没有缴税。 报

道称 ， 虽然这位保姆拥有合法居住签

证， 但并不能在美国工作。 而诺尔特也

没有为她及时缴税。

诺尔特在得到美常驻联合国代表一

职的提名后 ， 曾与外交安全部门就保

姆事件进行过沟通 ， 被告知不会成为

其被提名的障碍 。 但鉴于特朗普本人

就移民问题的一贯立场， 这一点显然无

法过关。

去年 12 月 7 日， 特朗普宣布 “有

意提名” 诺尔特担任美国常驻联合国代

表 ， 接替去年年底离职的妮基·黑利 ，

但尚未正式向参议院递交提名函， 原因

就是诺尔特的保姆问题。 美国媒体和国

会议员多次批评诺尔特担任国务院发言

人期间的表现显示她欠缺外交基础知识

和经验， 这将让她在联合国任职时面临

更大挑战。

出生于 1970 年的诺尔特此前一

直是位新闻人 ， 长期担任备受特朗普

青睐的福克斯电视网的记者和新闻

主播 。 2012 年起 ， 希瑟·诺尔特主持

福 克 斯 早 间 节 目 “福 克 斯 与 朋 友

们 ” ， 该节目是特朗普最喜欢的电视

节目之一 。

特朗普就任美国总统后与美国媒体

关系普遍紧张。 因此白宫发言人的记者

会也经常剑拔弩张。 但诺尔特与媒体的

关系则比较融洽。 本报记者参加过诺尔

特的第一次招待会， 会后许多外国记者

纷纷要求与其合影， 诺尔特也始终面带

微笑予以配合。 只有一次， 她去年把同

盟国军队登陆法国诺曼底抗击纳粹德国

的占领 ， 称之为美德关系牢固的 “写

照”， 令人匪夷所思， 留下笑柄。

不过诺尔特在国务院火箭般的晋

升， 尤其是被特朗普属意常驻联合国代

表， 还是引起不少争议。 大部分人认为

诺尔特难以应付美国驻联合国代表这一

极具挑战的工作。 参院外委会民主党参

议员梅嫩德斯称， 美国国务院发言人的

职责是 “传达其他人的意见”， 而 “从

美国角度， 在联合国领导世界” 完全是

另一回事。

不过支持者称 ， 前任常驻联合国

代表黑利除了先前担任南卡罗来纳州

州长 ， 同样没有多少外交和国际政治

经验。

CNN 报道称 ， 可能取代诺尔特的

人选包括美驻德国大使里克·格伦德尔、

美驻法国大使杰米·麦考特和美驻加拿

大大使凯利·克拉夫特。

（놾놨뮪쪢뛙 2 퓂 16 죕뗧）
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G뮪짧샯볓 2 퓂 16 죕뗧 （记者맹
좺 샮뗂욼） 拉脱维亚第三大移动运营

商 Bite 公司技术总监金茨·布滕斯日前

在里加对媒体表示 ， 鉴于安全检查结

果， 该公司将不会中断与中国华为公司

签订的 5G 网络合作协议。

布滕斯表示， 迄今移动网络安全监

控并没有发现任何风险。 该公司会定期

与独立专家开展网络安全审核， 也尚未

收到其他国际合作伙伴关于华为产品可

能给移动运营商的网络及其用户带来风

险的报告。

布滕斯指出： “我们计划测试市场

上所有可用的设备， 选择最好和最安全

设备的解决方案， 以便集成到网络并为

我们的客户提供服务。”

他补充说， 他确信华为会遵守国际

规范， 并对客户、 合作伙伴和全球社区

负责 ， “我们没有理由质疑华为的

诚意”。

拉脱维亚 Bite 公司是该国第三大

移动通信运营商。 2018 年 11 月， 这家

公司和华为签署了在拉脱维亚建设 5G

网络基础设施的合作谅解备忘录， 包括

2019 年在里加建设 5G 基站、 在拉脱维

亚全国发展窄带物联网等。

S맺뎷뻼탰샻퇇퓚벴

놾놨톶 综合新华社消息， 美国总

统唐纳德·特朗普 16 日经由社交媒体向

欧洲国家喊话， 要求对方 “领回” 并审

理超过 800 名赴叙利亚加入极端主义组

织 “伊斯兰国” 的欧洲人。

驻叙利亚美军回撤在即， 与驻叙美

军协同打击 “伊斯兰国” 的叙利亚反政

府武装当天确认， 将很快宣告打击 “伊

斯兰国” 战事取得胜利。

特朗普 16 日晚在社交媒体 “推特”

发布多条留言， 催促欧洲国家 “领人”。

他写道： “美国要求英国、 法国、

德国和其他欧洲盟友接回超过 800 名我

们在叙利亚抓获的 ‘伊斯兰国’ 成员，

让他们接受法庭审理。”

法新社报道， 这批 “伊斯兰国” 成

员现在由叙反对派武装 “叙利亚民主

军” 扣押。

“叙利亚民主军 ” 16 日说 ， 正在

进攻 “伊斯兰国” 在叙利亚东部代尔祖

尔省的最后据点， 很快将赢得战事。 法

新社预期， 一旦美军撤出叙利亚， “伊

斯兰国 ” 外籍成员逃脱 “叙利亚民主

军” 控制的风险较高。

特朗普警告： “极端组织 ‘伊斯兰

国’ 将要覆灭， 这个组织的被捕成员如

果获释将可能渗入欧洲， 美国不希望看

到这一局面出现 。 （为在叙利亚打击

‘伊斯兰国’）， 我们做得太多， 付出太

多 。 该让别人做一些他们能做的事情

了。 百分百击败 ‘伊斯兰国’ 以后， 我

们就要撤离。”

特朗普去年12 月宣布将从叙利亚

撤出大约 2000 名美军 。 面对国内和

盟友的反对及忧虑 ， 特朗普多次重申

撤军决心 ， 只是至今没有发布撤军时

间表 。

特朗普提出上述要求前不久， 美国

副总统迈克·彭斯呼吁其他国家向叙利

亚派兵、 提供物资， 以帮助维护叙利亚

安全。

彭斯在德国出席慕尼黑安全会议期

间告诉媒体记者： “为保障这一地区的

安全， 阻止 ‘伊斯兰国’ 和其他极端组

织兴起、 攻城略地， 我们要求其他国家

加入， 提供必要的人员和物资。”

美国国务院此前曾发表声明说， 以

美国为首的国际联盟和叙库尔德武装

主导的 “叙利亚民主军 ” 在打击 “伊

斯兰国 ” 的过程中 ， 共拘捕来自全球

几十个国家的数百名 “外国恐怖主义

武装分子”。

另据媒体报道， “叙利亚民主军”

目前共拘押超过 900 名外国武装人员和

逾四千名 “伊斯兰国” 成员的家属。 美

国去年 12 月 19 日宣布从叙利亚撤军之

后 ， 如何处理这些在押者让美方感到

“棘手”。 此外， “叙利亚民主军” 也已

表示， 可能无法在美国撤军后继续收押

他们。

按法新社的说法， 包括法国在内，

一些欧洲国家难以在短期内满足美方要

求， 接收 “伊斯兰国” 成员将在外交、

法律、 政治等层面面临挑战。

一名法国政府人士不满特朗普 “领

人” 提议， 说这一办法好像在说 “我们

要走了， 你们得留下”， 美方撤军决定

触发后果， “却让我们担负责任”。

훂 11죋쯀췶，15죋쫜짋

G뮪짧낢늼볖 2 퓂 16 죕뗧 （记者

맹뾥） 尼日利亚警方 16 日说， 尼东北

部博尔诺州首府迈杜古里当天遭遇疑似

“博科圣地” 武装人员的袭击， 造成包

括袭击者在内的 11 人死亡。

博尔诺州警方负责人达米安·丘库

在接受新华社记者电话采访时说， 武装

人员当天早晨潜入遇袭地区， 随后开枪

随意扫射民众， 3 名自杀式袭击者引爆

了身上的简易爆炸装置。

丘库说，袭击造成 8 名平民死亡，15

名伤者被送往医院接受救治。 警方和安

全部队正在遇袭地区展开搜捕行动。

尼日利亚近日接连发生袭击事件。

15 日， 北部卡杜纳州多个村庄遭不明

身份武装人员袭击， 造成至少 66 人死

亡。 12 日晚， 博尔诺州州长车队遭武

装人员袭击， 至少 3 人死亡。

“博科圣地” 成立于 2004 年， 长

期活跃在尼日利亚东北部地区。 该组织

2009 年以来频繁针对平民和军事目标

发动袭击， 造成大量人员伤亡。

■本报特派记者 헔몣늩

■本报驻华盛顿记者 헅 쯉

”뺩뫍슬뾨짪뿆퓚쯷웵뻙탐믡첸，솽죋믡뫳뇭첬폃듊캢쏮

据俄罗斯媒体报道， 俄罗斯总统普

京和白俄罗斯总统卢卡申科 15 日在俄

南部城市索契举行会谈， 两国总统在会

后的新闻发布会上表示， 双方谈论了两

国在欧亚空间推进一体化进程的发展前

景。 卢卡申科更是明确地称， 白俄罗斯

不反对与俄罗斯合为一体。 在两国一体

化的道路上， 明斯克愿意与莫斯科齐头

并进。

슬뾨짪뿆 ： 죋쏱ힼ놸뫃
쇋싰？

根据俄罗斯卫星通讯社报道， 普京

虽没有直接谈及俄白一体化的具体事

宜， 但谈论了自己对 “独立” 的看法。

普京说 ： “世界上没有完全独立的国

家， 现代世界是相互依存的。 一个国家

无论大小， 都无法彻底独立。”

卢卡申科随后表示， “独立” 于他

而言是个相对的概念， 尽管白俄罗斯认

同一个国家的主权是神圣的， 但在俄白

两国一体化的过程中， 白方愿意依据俄

方的意愿将两国的力量、 国家和人民进

行一体化。 不过， 卢卡申科也表示， 这

将取决于两国人民的意愿， 如果两国人

民已经做好准备， 合并便是可行的， 如

果有一方未准备好， 合并就不能实现。

“不管俄罗斯多么强大， 都无法将意志

强加于其他国家。”

尽管卢卡申科的表述有所保留， 但

至少可以看出此次两人相谈甚欢， 这与

一个多月之前的俄白局势相比如 “冰火

两重天”。根据今年 1 月 1 日生效的俄罗

斯石油税改法案 ， 俄方将从今年起至

2024 年， 将石油出口税逐步调整为零，

并提高相同数额的石油开采税。 新的法

案一旦实施， 将给白俄罗斯造成巨大的

经济损失。当时卢卡申科极度不满，甚至

以退出集体安全条约组织和欧亚经济联

盟作为威胁。 一个可以佐证的事实是，

12 月 29 日， 普京力邀卢卡申科一起打

冰球， 遭到后者拒绝。 但这一次， 卢卡

申科不仅携带儿子尼古拉和普京一起参

加了一场冰球友谊赛， 两人 13 日还在

索契的山地一起滑雪， 可见气氛愉快。

当然最为国际舆论关注的还是关于

两国一体化的具体内容 。 早有消息传

出， 自 2011 年开始， 普京就有意和白

俄罗斯进行 “深度一体化”。 乌克兰危

机中， 克里米亚事件及其巨大的溢出效

益给普京政权带来了意想不到的红利，

这也在某种程度上为俄白关系的未来发

展提供了一个“示范模板”。 2018 年底，

卢卡申科表示， 他收到了莫斯科方面的

“暗示”———俄罗斯希望借“深度一体化”

将白俄罗斯纳入到俄罗斯联邦之中。

不过， 普京的新闻秘书佩斯科夫两

次否定了这一说法。

퓚헾훎뫬쿟잰 “죴벴죴샫”

卡耐基莫斯科中心政治评论员阿尔

乔姆·施耐布曼在该中心发表的专栏文

章认为 ， 目前谈论两国合并是不现实

的。 尽管俄白同宗同源， 也有很大部分

白俄罗斯社会精英有着向往 “强大国

家” 的心态， 但一直以来， “加入俄罗

斯” 对白俄罗斯来讲还是一个颇为禁忌

的话题， 甚至是一条 “政治红线”。 究

其原因， 和俄罗斯一样， 独立 28 年以

来， 白俄罗斯已经形成了非常丰富的社

会结构， 其中， “白俄罗斯人” 的身份

认同占据社会的主流， 一项民调显示，

超过 60%的白俄罗斯人不会在俄罗斯

和欧洲之间选边站， “走中立道路， 平

等地与所有国家保持友好关系” 最能得

到人民的认同， 对政治家而言， 也是最

安全的选项。

就与俄罗斯一体化而言 ， 民调显

示， 七成左右的民众支持以当前速度和

水平稳步推进一体化进程， 只有不到两

成的民众愿意白俄罗斯 “牺牲主权” 与

俄进行 “深入融合”， 而谈及直接并入

俄罗斯， 成为后者的一部分， 则几乎没

有人赞同。

由此看来， 卢卡申科声称的 “合并

取决于两国人民的意愿” 才是重点， 以

“人民意志” 作为借口婉转地拒绝了俄

罗斯的要求。

华东师范大学白俄罗斯研究中心研

究员张严峻在接受本报记者采访时表

示 ：“和在石油税改问题上的强硬态度

不同，此次卢卡申科的‘服软’可以看作

是其惯用的迂回战术。 ”在张严峻看来，

卢卡申科对于两国关系的定位， 一直是

希望以利益需求和身份共识为基准，并

寻找到一个动态的平衡点： 就像一对年

久失和的老夫妇， 当两国面对诸如西方

世界的威胁时，共同的历史文化传统、价

值观和现实利益便会使他们团结起来；

但是关起门来，俄罗斯就又回到“他者”

的位置上。 “话术归话术，但政治红线卢

卡申科永远不会触碰。” 张严峻说。

■本报记者 쇵 뎩

뗂랽뇭쪾뛔“튻듸튻슷”맺볊뫏ퟷ돖믽벫첬뛈，

풸춬훐랽볓잿릵춨，짮뮯뫏ퟷ

뻝G뮪짧뗂맺쒽쓡뫚 2 퓂 16 죕
뗧 （记者훬 퇏럦 ） 当地时间 2

月 16 日， 德国总理默克尔在慕尼黑

会见正在出席第 55 届慕尼黑安全会

议的中共中央政治局委员、中央外事

工作委员会办公室主任杨洁篪。

默克尔表示， 德中是全方位战

略伙伴， 两国高层交往频繁 ， 各领

域友好合作成果丰硕 ， 在国际事务

中协调密切 。 德方对 “一带一路 ”

国际合作持积极态度 ， 愿同中方加

强沟通， 深化合作， 促进双方企业

和人民的利益。

杨洁篪表示 ， 中德作为亚欧大

陆具有重要影响力的两个大国和世

界主要经济体， 应当保持战略定力

和双边关系的健康稳定发展 。 双方

要通过优势互补做大共同利益的蛋

糕。 中方欢迎德方积极参与“一带一

路”国际合作，愿为包括德国企业在

内的外国企业继续提供公平透明的

投资环境， 希望德方也能够为中国

企业赴德投资和发展继续提供公平

的政策环境。

2 月 15 日， 俄罗斯总统普京和白俄罗斯总统卢卡申科现身索契冰球场同场

竞技。 쫓뻵훐맺

2 月 16 日， 在德国慕尼黑， 德国总理默克尔 （中） 在慕安会会场。 G뮪짧랢


